



AÑO I

MADRID, 15 DE MAYO DE 1924

NÚM. I

Cumplíndose un acuerdo de la última Asamblea de Loyola, sale hoy a luz la primera hoja periódica destinada exclusivamente a dar cuenta de la actividad de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas.

Quienes asistieron a la Asamblea saben ya el alcance y naturaleza del propósito. No se trata de una revista doctrinal; ni siquiera de una crónica de los hechos sociales que al propagandista interesen, y deban por él ser conocidos. Quizá ambas cosas puedan realizarse con el tiempo, y tenga la fortuna de constituir su germen esta modesta publicación. Pero, a decir verdad, fieles al «sano optimismo» que es lema del propagandista, no nos inquieta el porvenir, y bastanos por ahora con satisfacer necesidades apremiantes y concretas.

Si toda sociedad, como unión moral, nace y se desarrolla con el mutuo conocimiento, base de la acción colectiva y del afecto recíproco, en aquellas sociedades como la nuestra, que aspiran a un grado estrechísimo de unión, en consonancia con la excelcitud de sus fines, el conocimiento debe ser sin duda más constante y más íntimo. Pues bien, gracias a Dios, es un hecho que no bastan ya el trato directo, ni la conversación oral, ni aun la correspondencia ordinaria, para mantener entre los propagandistas, diseminados por toda España, el grado de comunicación que la índole de nuestra obra requiere; y a satisfacer tal necesidad se ordena la hoja presente. Vendrá pues a ser ésta como un relato íntimo, como una carta familiar de la Asociación que comunique a todos los propagandistas, a la vez remitentes y destinatarios, sus mutuas obras, sus impresiones, sus inquietudes, sus deseos y sus propósitos.

Con lo anterior queda indicado que la materia principal de nuestro Boletín ha de estar constituida por la noticia del movimiento de los asociados y de sus trabajos de estudio y propaganda sociales, dando preferencia a la labor interna de los círculos y a cualesquiera otros avisos y noticias de interés, que sin llegar a lo confidencial, no se presen a la publicidad ordinaria de la Prensa.

Sería difícil precisar más el alcance y el plan de lo que nos proponemos hacer. La experiencia irá mostrando lo conveniente en cada caso concreto y poco a poco adquirirá «A. C. N. de P.» fisonomía y personalidad. Fuera vano intentar en un día; con la acción se ha de formar un órgano que pretenda servir de instrumento a la acción. Lo que importa es que se mantenga en nosotros el espíritu que alienta esa acción por la práctica de aquellas otras cualidades que según nuestro reglamento son propias del buen propagandista «piedad, disciplina, audacia cristiana y sano optimismo»; lo demás vendrá por añadidura...

Vida de la Asociación

Funcionamiento de los Círculos de Estudios

Centro de Madrid

Desde los primeros días de octubre viene reuniéndose todos los sábados con absoluta regularidad el tercer Círculo de Estudios de la A. C. N. de P. de Madrid.

Ha dedicado especial atención el Círculo de Estudios a todos los acontecimientos relacionados con los Estudiantes Católicos, Juventudes Católicas y movimiento regional.

La orden del día ha comprendido tan sólo el estudio crítico del pensamiento de los nacionalistas catalanes, encomendado al Presidente de la Asociación don Angel Herrera, y el examen y discusión de la reforma del régimen municipal, cuya ponencia fué encomendada al señor Gil Robles.

En la imposibilidad de consignar las bases aprobadas por el Círculo, nos referimos al ya vigente Estatuto Municipal, que en su mayor parte las acoge.

En ulteriores sesiones se estudiaron las mancomunidades y constituciones municipales.

Publicado ya el nuevo Estatuto, ha desarrollado el Sr. Larraz en una serie de conferencias el contenido del libro II, *Hacienda Municipal*.

Por lo que respecta a trabajos de organización, el Círculo de Estudios ha dirigido la campaña de iniciación del movimiento regionalista castellano. El presidente de la Asociación, D. Angel Herrera, tomó parte activa en varios actos celebrados en Valladolid, Burgos y Segovia, y el Sr. Gil Robles dió conferencias en varias ciudades de Castilla.

Atención especial ha concedido también el Círculo de Estudios a la actuación de las Juventudes Católicas, cuyo desenvolvimiento ha dirigido y fomenta en los términos que revelan otras secciones de este Boletín.

Centros de provincias

Bilbao.

Funciona normalmente un Círculo de Estudios que se reúne una vez por semana y que se ocupa, de un modo especial, de las Juventudes y Estudiantes Católicos.

Se ocupa también de la Propaganda de la Ley Municipal. Organizó una Conferencia que pronunció el Sr. Gil Robles el 16 de marzo en el Coliseo Albia.

Coruña.

Es de los que tienen vida más próspera. Trabaja intensamente en varias obras y tiene a su cargo la Casa Social Cató-

lica, dotada de Biblioteca, Escuela, Mutualidad Obrera y Bolsa del Trabajo.

Estudios. — Bajo la inmediata dirección de propagandistas del Centro funcionan dos Círculos de Estudios, uno que cultiva las cuestiones de Sociología y otro que se dedica a la Apologética.

El Centro coruñés publica un periódico quincenal titulado *Trabajo y Libertad* y estudia la creación de un Secretariado popular para los obreros y la organización de una Juventud Social Católica.

Actualmente prepara campañas de divulgación de la nueva Ley municipal.

Oviedo.

Funciona un Círculo de Estudios.

Ha organizado una serie de conferencias sobre regionalismo asturiano.

Se celebró el 17 de diciembre del pasado año un importante acto público de propaganda en el que el Sr. Fuentes Pila, del Centro de Madrid, trató de la «Organización e ideales de la Juventud Católica».

Valladolid.

Intervino muy activamente en la iniciación y desarrollo de la campaña regionalista castellana. Uno de los miembros del Centro de Valladolid, el Sr. Rodríguez Villamil fué designado para formar parte de la Junta directiva del movimiento.

En el mes de noviembre el Centro tuvo una Misa de Comunión general a la que asistieron todos los propagandistas valisoletanos, celebrándose después una reunión. Estuvo presente a ambos actos el Presidente de la Asociación D. Angel Herrera quien, el mismo día por la tarde, pronunció en el teatro Hispania, una conferencia sobre «Movimiento regional castellano».

Valencia.

Este Centro es de reciente fundación y ha quedado constituido por los señores Lucia, Marqués de Lozoya y Bosch y Osset. Para la Secretaría ha sido nombrado el Sr. Lucia, director de *El Diario de Valencia*.

Zaragoza.

Ha cooperado muy activamente el Centro zaragozano en la propaganda del movimiento regionalista aragonés y para impulsarlo organizó varios actos públicos. En el que se celebró el 29 de octubre de 1923, hicieron uso de la palabra los Sres. Sancho Izquierdo, Sánchez Ventura y Jiménez Soler. — Recientemente ha tomado parte muy activa en la Asamblea de la Federación Católica Agraria.

Desde Insbrück (agosto 1923) a Madrid (abril 1924)

Efemérides de la Juventud Católica Española.-Las fundaciones parroquiales en la Corte

1923. Agosto 24 al 27.—En Insbrück (Austria), celébrase el III Congreso Internacional de Juventudes Católicas asistiendo como Delegados de España los Sres. Fuentes Pila y Torre de Rodas. El representante de Colombia pide y obtiene para estos señores un puesto en la Comisión del Secretariado Internacional; la próxima reunión de éste, queda acordada para la primavera de 1924, en Madrid.

Septiembre 7.—Los delegados españoles dan cuenta del feliz resultado de su viaje a la Asociación Católica Nacional de Propagandistas reunida en su X Asamblea en Loyola.

1924. Enero 19.—El Círculo de Estudios de Madrid acuerda visitar a los Sres. Curas Párrocos de la Corte.

26.—El Sr. Fuentes Pila da cuenta de su visita al Emmo. Cardenal Primado, quien aconseja la celebración de una Asamblea que apruebe los Estatutos generales y nombre un Secretariado Central para organizar la obra en España.

30.—Los Sres. Herrera y Martín Sánchez, en nombre de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, visitan al Sr. Obispo, el cual aplaude el acuerdo de organización, y de su puño y letra redacta una carta encargando a la Asociación organizar, de acuerdo con los Párrocos, la J. C. Madrileña.

Febrero 2.—Comisiona el Círculo a todos los señores antes nombrados más el Sr. Herrero para entrevistarse con los Párrocos de Madrid.

13.—En la Parroquia de San José reúne el Sr. Cura de esta iglesia, los de San Jerónimo, Santa Bárbara, Nuestra Señora de los Angeles, San Sebastián y San Pedro el Real con la Comisión de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, acordando solicitar del Prelado un documento de aprobación de la Juventud Católica y del Abad del Cabildo de Párrocos que reuna a todos los de Madrid para notificarle los deseos del Sr. Obispo.

14.—La Parroquia de la Paloma inicia la organización con los Sres. Cura Párroco, Lobo, Fuentes Pila y varios jóvenes feligreses, constituyendo un Círculo de Estudios quincenal.

Marzo 2.—El anterior Círculo se ordena así: 1.º Parte doctrinal; 2.º Historia de la organización; 3.º Acción parroquial.

La Asamblea comienza el estudio concreto de la organización acudiendo a ella el Canónigo D. Hernán Cortés como representante del Cardenal Primado y delegados de casi todas las regiones españolas.

3.—La Asamblea acuerda someter a la aprobación del Cardenal Primado los Estatutos generales y un modelo de Reglamento de un Centro Parroquial y a este efecto visita al Cardenal.

16.—Se da cuenta de la Pastoral del Rvdmo. Prelado de Madrid-Alcalá en que trata de la Juventud Católica. Escribe el Cardenal Primado, aprobando las conclusiones presentadas e indicando la conveniencia de formar un Secretariado interino para dirigir los trabajos de organización parroquial.

Se constituye este Secretariado así: Sres. Herrera, Marina, Fuentes Pila, He-

rrero García, Martín Sánchez y Torre de Rodas.

17.—En la Paloma se celebra el segundo Círculo de Estudios. Se pide y acuerda que los jóvenes de la Juventud y Propagandistas organicen conferencias preparatorias a unos Ejercicios Espirituales que los PP. Paulés dan a los hombres de la Parroquia.

El Sr. Espinosa visita al P. Palanca, Director de la Juventud Antoniana que existe en San Fermín de los Navarros, y le pone al corriente de lo que pretenden las Juventudes.

En la Parroquia de San José tiene lugar una reunión convocada por el señor Cura Párroco Sr. Gómez Serrano en que se acuerda formar un centro de propaganda para dentro de la misma Parroquia. Se inscriben unos 60 jóvenes en la Juventud.

20.—Después de otra reunión preparatoria el día 8 de este mes, el día 20 en la Concepción se reúnen jóvenes feligreses con D. Enrique Monter y los señores Oreja, Zulueta y Sáez de Tejada para constituir la Juventud en la Parroquia.

Toman a San Pablo como Patrón.

22.—Reunión preparatoria en la Parroquia de los Angeles. La preside el Párroco Sr. Rubio Cercas; el Sr. Torre de Rodas expone lo relativo a la Juventud Católica Parroquial. Se crea un Círculo de Estudios, y se forma un programa de trabajos que éste puede realizar.

Asisten unos 50 jóvenes.

23.—En San Sebastián se reúnen por primera vez los Sres. Marina y Palma con once jóvenes, presididos por el Párroco Sr. Herranz. Acuerdan organizar Círculos de Estudios.

24.—El Sr. Canto visita a los directivos y socios de la Deportiva de San Isidro, y convienen adherirse a la Juventud Parroquial a que pertenecen por su domicilio.

27.—Nueva reunión en la Parroquia de la Concepción. Se da lectura a la Pastoral del Sr. Obispo. Se toman acuerdos sobre la constitución de la Juventud.

30.—Prevía citación a los socios del Centro Social de Nuestra Señora del Pilar, se reúnen con el señor cura y el señor Aristizábal (D. Luis), unos veinte jóvenes. Queda constituida la Directiva provisional así:

Presidente: El Sr. Granados. — *Vicepresidente:* Sr. Maleu. — *Secretario:* Señor Travesín. — *Tesorero:* Sr. Jiménez. — *Consejeros:* Sres. Marín, Lozano y Sanz. *Consiliario:* D. Marcelo de las Cuevas.

30.—Queda constituida oficialmente la Juventud Católica en la Parroquia de Nuestra Señora de los Angeles. Solemne función religiosa, Comunión general numerosísima y Junta general, a la que asisten 65 adheridos. Se nombra Presidente al Sr. Cuadra y Consiliario al Sr. Cura párroco.

Se constituye el Círculo de Estudios.

—Primer Círculo de Estudios en la Parroquia de San Sebastián. Asisten siete jóvenes.

31.—Entrevista del Sr. Canto con el Párroco de San Miguel, para tratar de la adhesión de los 120 jóvenes obreros de la

Deportiva de San Isidro, y que preside el propio Sr. Canto.

Abril 6.—Círculo de Estudios en la Concepción: el Párroco expone como primeras medidas el formar el censo parroquial de jóvenes. Se acuerda leer la Pastoral del Sr. Obispo en las misas del domingo 13, y se fija este día para la constitución oficial.

—Se recibe una carta del Cardenal Primado aprobando el nombramiento del Secretariado interino. Se nombra una Comisión ejecutiva de la diócesis de Madrid, formada por los Sres. D. José Sautu, Presidente, y Vocales los Sres. Moreno, Sáez de Tejada, Valiente, Puchades, Canto y Zulueta; y una Comisión de propaganda escrita, por los Sres. Marina, Presidente, Gil Robles, Siso, Oreja, Sauras y Herrero.

—Segundo Círculo de Estudios en la Paloma. Se da cuenta del éxito obtenido en las conferencias preparatorias de Ejercicios.

—Asiste el Sr. Espinosa a una reunión con los jóvenes directivos de la Juventud Antoniana; expone los deseos del Prelado, y quedan de acuerdo para marchar unidos a la Juventud Católica Parroquial.

7.—Primera reunión general en la Parroquia de San José. Queda constituida oficial a nueva Juventud. Se presenta y aprueba el Reglamento, que contiene variaciones sobre el modelo general. Se crea un círculo de propaganda social para la parroquia y para un barrio extremo de la Corte. Se nombra la Junta así:

Presidente: D. José Sautu. — *Consejeros electivos:* Sr. Conde de Egaña y don Enrique Panella. — *Consejeros automáticos:* D. Juan Pidal, D. José Ortelana, don Ramón Puigdollers y D. Eduardo Guillén. — *Consiliario:* El Sr. Cura párroco.

Se cita a una Asamblea general para el día 23 de abril.

—Segundo Círculo de Estudios en San Sebastián. Se presenta una ponencia de Reglamento de la Juventud Católica. Asisten 17.

8.—Visita del Sr. Moreno al Cura Párroco de San Marcos y al Coadjutor señor López Luruena.

Existe en la Parroquia un Patronato y se puede contar con unos 40 ó 45 jóvenes. Se citan para el día 11.

10.—El Sr. Cura Párroco de San Miguel da una conferencia a los socios de la Deportiva de San Isidro sobre la Juventud Católica y su organización parroquial. Se lee y comenta la Pastoral del Sr. Obispo.

11.—Constitución oficial de la juventud en la Parroquia de la Paloma. Se nombra la Junta.

—Nueva entrevista del Sr. Moreno en la Parroquia de San Marcos con el señor Luruena, y D. José Santiago, representante del Patronato Parroquial. Se acuerda que el domingo de Resurrección quede constituida oficialmente la Juventud en acto público.

—En el salón de actos de la Parroquia de Santiago se celebra la reunión constitutiva. Concurren cerca de 20 jóvenes. Se aprueba el Estatuto. Se constituye la Junta provisional con los señores Mascias (presidente), Martín Sánchez (vicepresidente), Pajarón (secretario),

Sacristán (tesorero), Calvo Sotelo (don Joaquín), García Rives y García Somas (consejeros). El Sr. Párroco explica los fines de la Juventud y glosa la Pastoral del Sr. Obispo; después, en nombre de la Junta de Acción Católica de la Parroquia entrega al Sr. Tesorero 200 pesetas para constituir el primer fondo de la Juventud.

Se proclama patrono a Santiago.

13.—En la Parroquia de San Jerónimo se reúnen con el Sr. Párroco y el señor Palma 24 jóvenes. Se explican por el señor García Colomo, que es nombrado consiliario, los fines de la Juventud. Nombran un Comité organizador, formado por los Sres. Suquia, Maura, Alonso de Celis y Aznar, que se encargan de formar un censo parroquial.

—En la Parroquia de la Concepción se constituye oficialmente la Juventud. Bajo la presidencia del Párroco se aprueba el Reglamento; se fija el día 25 de cada mes como día de Comunión mensual, en honor de su patrón San Pablo; se crea una Comisión para que presente en los Círculos de Estudios una ponencia sobre la posible actuación parroquial, y se nombra la Junta Directiva.

Presidente, D. Marcelino Oreja; Vicepresidente, D. Luis Zulueta; Secretario, Sr. Mantilla; Tesorero, Sr. Barón de Benasque; Consejeros: D. Ángel Losada, D. Ernesto de Cañedo y D. Ángel Bolívar; Consiliario, D. Enrique Monter; Viceconsiliario, D. Avelino Gómez Ledo.

19.—Reunión de la Directiva de la Parroquia de Santiago. Se da cuenta de la reunión en Madrid del Secretariado de Juventudes Católicas y de los actos que con este motivo han de celebrarse. Se acuerda celebrar la primera Comunión general el 18 de mayo, e invitar para que den conferencias, a los Sres. Fuentes Pila y Torres de Rodas.

20.—Comunión general en la Concepción. Reunión, del Círculo de Estudios, quincenal. Se trata de la creación de un censo parroquial, de una Bolsa de Trabajo y de actos de propaganda. Se da cuenta de los actos que se celebrarán con motivo de la venida del Secretariado Internacional. Asisten 33.

—Constitución oficial de la Juventud. En la Parroquia de San Marcos pronuncian discursos los señores D. José Santiago, D. Fernando Moreno, D. Santiago Fuentes Pila y el Cura Párroco.

Concurren alrededor de 75. Se nombra la Junta en esta forma:

Presidente, D. Fernando Moreno; vicepresidente, D. José Santiago; secretario, D. Alejandro Banoyo; Tesorero, D. Alberto Martín; consiliario, Sr. López Lurueña.

Se establece una cuota mensual de 0,25 pesetas. Asisten 75.

—En la Parroquia de los Jerónimos se reúnen 30 jóvenes de los 60 adheridos.

Se explica la Pastoral del Sr. Obispo, por el consiliario D. Jesús García Colomo.

Se nombra Junta directiva:

Presidente, D. José de Palma; secretario, D. Alonso de Celis; vicesecretario, Sr. Llanos; tesorero, Sr. Aznar; vicesesorero, Sr. Lezama Leguizamón; vocales, Sres. Echano, Aguilar, Arbez y García Verde.

El Sr. Palma da las gracias; advierte que esta Junta no es más que provisional; explica los fines de la Juventud y sus antecedentes en el extranjero, y anuncia la visita del Secretariado Internacional, y los actos religiosos que con este motivo se han de celebrar en la iglesia parroquial.

Se nombra patrono a San Jerónimo.

En la aurora de la Juventud Católica)

Ya el periódico os ha comunicado la noticia de los actos organizados por la incipiente Juventud Católica Madrileña en honor del Secretariado Internacional; se me encarga que os comunique una impresión (es decir, ¡lo incommunicable!) de aquello que vimos y sentimos en dos de dichos actos: la Comunión general en San Jerónimo, y el banquete en el Retiro.

Impresiones de la Comunión general: Primera, la del número. Seiscientos jóvenes comulgando no parecen muchos cuando se piensa en los millares que aquella mañana dejarían de comulgar en Madrid; cuando se piensa en los millares que deben constituir nuestra Juventud católica. Pero seiscientos jóvenes, reclutados en poco más de quince días, entre todas las clases sociales, entre todas las edades de la juventud, entre las instituciones católicas juveniles más recíprocamente desconocidas, figurando ya en ellas doce centros parroquiales de nueva formación; seiscientos jóvenes comulgando así ¿no es en verdad algo extraordinario, que exige la intervención de la gracia para ser comprendido?

Segunda impresión: disciplina. Reinó en el acto de San Jerónimo un orden admirable. La sensación de orden la daban desde el primer momento aquellas dos filas de niños escalonados de estatura y de edad, que a derecha e izquierda del presbiterio, vistiendo albos roquetes sobre sus sotanillas rojas atendían hieráticas al santo sacrificio, y evolucionaban después para volver al mismo sitio con sendos ciriales que alumbraban en el momento solemne de la elevación... y se arrodillaban al fin, dejados otra vez los ciriales, para comulgar los primeros con sus manitas cruzadas sobre el pecho, como ángeles que nos preparaban a nosotros, menos inocentes, el camino de Dios...

Tercera impresión... ¡Pero como voy a contar una a una las impresiones de aquel acto hermosísimo! Habría de describir la belleza del templo, y del retablo mayor, y de las colgaduras adamascadas; habría de describir el solio del Cardenal y la figura de éste y su unción; y la devota actitud de los delegados extranjeros; y el delicioso ambiente de aquel dechado de mañanas de primavera. Habría de describirlos, sobre todo, aquel perfume de íntima y estorzada piedad que entonces parecía trascender de los espíritus hasta hacerse sensible, y que más que nada se resiste ¡ay! a un intento de descripción. Y todo esto os lo habría de transmitir unido, en conjunto, sintetizando en un solo haz, tantas impresiones dispersas, para que la vuestra, al leerme, pudiera parecerse a la que tuvimos la dicha de percibir los protagonistas y testigos de aquella solemnidad memorable.

Os diré al menos dos palabras de la alocución que se dignó dirigirnos durante la misa, uno de los grandes y poderosos amigos con que cuenta ya la obra de las Juventudes, el canónigo de Toledo D. Hernán Cortés. Fué el relato y la glosa del pasaje de San Mateo en que un joven se acerca a Jesús a pedirle consejo. «Maestro bueno, ¿qué obras buenas debo hacer para conseguir la vida eterna?»—«Guarda los Mandamientos», responde Jesús. «Dícele el joven: todos esos los he guardado desde mi juventud, ¿Qué más me falta?»—Respondióle Jesús: Si quieres ser perfecto, anda y vende cuanto tienes y dáselo a los po-

»bres, y tendrás un tesoro en el cielo: »ven después, y sígueme». Mas el joven »habiendo oído estas palabras, se retiró »entristecido... y era, que tenía muchas »posesiones.»

¿Por qué este relato de deserción y no un ejemplo de victoria en el instante en que la Juventud Católica de Madrid iba a empuñar las armas para la lucha? ¡Ah! D. Hernán Cortés es sin duda profundo psicólogo, y para hacer soldados varoniles prefirió advertirnos los peligros del combate, a ofrecernos los laureles del triunfo sin haber combatido. Mas yo os digo, que nosotros no nos separamos entristecidos; nos separamos del templo, no de Jesús, entre salvas de aplausos y jubilosas aclamaciones; y aquella alegría era seguramente la expresión de una firme voluntad de vencer y el anticipo de la gloria que luchando por Cristo nos espera.

No será profanación hablaros ahora de un banquete terreno, pero sazonado también de la paz y el regocijo santos, con que el Evangelio bendice estas humanas refecciones.

Unos cien comensales nos reunimos aquel miércoles 30 de abril, en la terraza del «Ideal Retiro». Después de los retratos de rigor, pasamos a las mesas dispuestas para pequeños grupos. Una banda de música del colegio Salesiano comenzó a amenizar la Asamblea; pero surgió a su vez dentro de cada corro una charla irrestañable, que, tengo para mí, dejó oír a pocos las armoniosas notas. El tema puede suponerse; todos hablabamos de la Juventud.

Con este ambiente y con este auditorio y con el magnífico escenario de unos jardines en plena floración, cubierto por un cielo todo azul, llegó la hora de los discursos. Fuentes Pila nos dejó con la gana de oír su verbo arrebatado y esplendoroso; limitóse a ceder la palabra a los oradores. No repetiré lo que estos dijeron; me falta espacio, y en resumen ya lo sabéis; pero os diré aquí, con la verdad que exige y la confianza que concede esta hoja confidencial, que lo dijeron todos ellos, nuestro Sautu y D. Mariano Barsi y Parisi, bellísimamente.

Parisi, el secretario internacional, representa unos treinta y tantos años, es de mediada talla, moreno, de fisonomía enteramente española, ágil, de gran movilidad en la expresión, de gesto un poco exagerado, de pronunciación clarísima, que acentúa más, para ser comprendido. Su discurso en italiano, lo fué en efecto por todos, y constituyó una elocuente peroración final del banquete, llena de frases halagadoras para nuestra patria, henchida de devoción a Jesucristo y a Su Madre Santísima, de adhesión al Pontificado, y de cariño a las Juventudes católicas de todo el mundo, como correspondía a su personalidad. Fué escuchado de pie, interrumpido varias veces con clamorosos aplausos y ovacionado al terminar.

Con no menos entusiasmo había sido oído anteriormente el Sr. Barsi, anciano venerable que pronunció un largo discurso, cuya erudición bíblica y correcta forma fueron para los jóvenes oyentes una buena enseñanza. No digamos nada del fuego sagrado que inflamaba las palabras del antiquísimo Presidente de la primera Juventud Católica española, y de la emoción con que salían trémulas

de los labios del anciano, que lloraba al decirlas como nosotros al escucharlas.

De Sautu, que habló el primero, aunque yo lo reservé para el final, os diré sólo, que fué su discurso una maravillosa revelación. Y conste que, al decir esto, no pretendo rebajar en lo más pequeño los grandes méritos que de él conocíamos, sino daros a entender el que contrajo a nuestros ojos aquella tarde. Hablar con soltura y corrección un idioma extraño no es cosa fácil; pronunciar un discurso adecuado al momento en que Sautu lo debía pronunciar hubiera sido difícil para la mayoría, aun en lengua materna; pues bien, Sautu nos embelesó y embelesó a los delegados extranjeros, hablándonos en un francés tan correcto, como delicadas eran las imágenes y las ideas envueltas en su forma. Con Sautu,

que no he de añadir os recibió estrepitosos aplausos, tuvimos los propagandistas uno de los grandes triunfos, de aquellos días imborrables.

Y nada más... Hubo todavía «jotas» y «granadinas» a granel, y «guernicaco» y «vivas» y «Marcha Real». Yo no pude ya oírlo. Sólo os diré lo que me costó abandonar entonces la terraza del Ideal Retiro, y que el escozor de aquella despedida me parece que no se ha de curar hasta que vea celebrado el Congreso de Juventudes Católicas.

Manuel Marina

Un acto emocionante de fraternidad internacional

Así pudiera resumirse (el mitin del Centro).

¿Qué importa la diferencia de idioma? Por debajo de las variedades lingüísticas, que eran lo externo, corría impetuoso de corazón a corazón el lenguaje unificador de las almas. Y el público, que se extendía por las espaciosidades del magno teatro, sin que en su inmensa mayoría entendiese literalmente a los oradores extranjeros, les adivinaba con tan certero instinto que sus aplausos tenían toda la eficacia de la emoción y la espontaneidad. Diríase que los apóstoles de la Juventud Católica poseían el apostólico «don de lenguas».

Monseñor Tedeschini era en la presidencia del acto el vértice de esa fraternidad internacional cristiana que proclamaban en sus discursos los representantes de Bélgica, de Francia, de Holanda, de Italia. Representaba monseñor Tedeschini al Vicario de Aquél que dió el mandato del amor mutuo aplicable a los individuos, lo mismo que a los seres morales, a las Patrias; representaba el más grande poder espiritual de la Historia, que hizo de la Cristiandad en la Edad Media un ente social y político, una hermandad de pueblos que poseían la unidad moral que les imprimía el Pontificado y al cual vuelven hoy los ojos los pensadores modernos en busca de la unidad moral del mundo que es el gran vacío de nuestra época.

Por eso no nos parecían meras expresiones cortesanas, sino abundante efusión del espíritu las alabanzas del holandés Sr. Suetens a la religiosidad de nuestro pueblo; el arrebató de amor a España del belga Sr. Hoyois cuando apretaba entre sus manos la enseña roja y gualda al mismo tiempo que rendía a nuestra raza el tributo de gratitud de Bélgica por los grandes servicios que en el siglo XVI le prestamos en el orden político-religioso; la bella exhortación que figura en el primer documento en romance francés «Trabajemos todos unidos por el amor de Dios, por el pueblo cristiano y por la salvación pública» que exhumó el señor

Prelot; los recuerdos de nuestras glorias espirituales por los italianos señores Corsánego y Parissi...

Patriotismo, sí, que es deber de piedad filial, pero también caridad en las relaciones de pueblo a pueblo. Oyendo a los jóvenes católicos se arraigaba más en nuestro espíritu la convicción de que se avecina una edad áurea de la Historia.

Los discursos de los jóvenes—no podemos dejar de mencionar a nuestros compañeros José M.^o de la Torre, preciso, fluido, ordenadísimo, y Santiago Fuentes Pila, cincelador de pensamientos y palabras—hubieran bastado para el esplendor de la fiesta. Sin embargo, la maravillosa oración de monseñor Tedeschini, llena por entero el recuerdo del mitin de las Juventudes católicas. «Carta magna» de la Juventud Católica ha llamado *El Debate* al documento que es un acabado y magistral estudio de la Juventud Católica hecho por persona que a su alta autoridad jerárquica une la autoridad de un entendimiento poderoso y la del conocimiento experimental de la obra.

Finalmente, faltaríamos al deber de la gratitud y traicionaríamos nuestro natural sentimiento de santo orgullo si omitiéramos que la jornada del Centro fué altamente honrosa para la Asociación Católica Nacional de Propagandistas. Mr. Hoyois tuvo frases de hondo afecto para el Círculo de Estudios de Madrid, una de cuyas reuniones honró con su presencia. He visto—dijo—un Círculo de Estudios Superiores para directores de Círculos de Estudios. Y los elogios de monseñor Tedeschini a los Propagandistas son tan extraordinarios que constituyen nuestra más preciada ejecutoria.

Francisco Llorens

NOTICIAS

Propagandistas designados para cargos de representación popular.

▲ *Diputados provinciales.*—Sres. Aristizábal (Madrid); Fernández Diéguez (Cruña), y Marina (Madrid).

▲ *Concejales.*—Sres. Bofarull (Madrid) Fuentes Pila (Madrid); Gómez Roldán (Madrid); Illanes (Sevilla); Jiménez (Sevilla); Manzano (Oviedo); Vega Lameri (Alcalde de Santander).

▲ *Otros nombramientos.* Sr. Gil Robles, Magistrado del Tribunal Contencioso de Madrid; Sr. Medina Togores, Presidente de la Asociación de la Prensa de Sevilla.

▲ *Vocales de la Junta del Crédito Agrícola.*—Sres. Aristizábal (D. José Manuel) y Martín Sánchez.

▲ *Oposiciones.*—Han obtenido plaza por oposición: de Examinador de Marcas en el Registro de la Propiedad Industrial, el Sr. Latorre de Rodas; de Abogado del Estado, el Sr. Salmón.

NUEVOS COMPAÑEROS

Han ingresado en el Centro de Madrid como socios inscritos, los Sres. Cervera, Espinosa, Larraz y Marín.

▲ *Ejercicios espirituales.*—Tendrán lugar en Loyola desde el 31 de agosto al 6 de septiembre, estando las meditaciones a cargo del Padre Ogara y las pláticas al del Padre Conejos.

AVISOS

Se ruega a los Secretarios de los Centros de la Asociación Católica de Propagandistas comuniquen en lo sucesivo cuantas noticias estimen de interés para la correspondiente Sección, a la Secretaría general de la Asociación en Madrid, Colegiata, 7, 2.^o

En el próximo número nos ocuparemos extensamente de la imposición de insignias a los propagandistas del Centro de Madrid. Tuvo lugar esta ceremonia en la capilla del Palacio Episcopal el domingo once del corriente y ofició en ella y pronunció una hermosa plática el doctor Eijo y Garay, obispo de Madrid-Alcalá.

EL ACUERDO

de la Décima Asamblea relativo al Boletín.

2.^o Publicar un Boletín órgano oficial de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas.

Este Boletín se publicará en Madrid y aparecerá una vez al mes. Cada número debe contener:

a) *Movimiento de los socios:* (Altas, bajas, traslados y domicilios de los mismos y distinciones profesionales, políticas y sociales que obtengan.)

b) *Sumaria noticia* de los actos que cada Centro local, o cada propagandista realicen y con venga sean conocidos por los demás (mitines, conferencias y otros actos de propaganda; creación de círculos de estudios; actuación de éstos; auxilios prestados por los Centros a otras obras católicas; actos y campañas que merezcan ser divulgadas, realizadas por propagandistas, etc.)

c) Avisos de interés general para la Asociación y para sus afiliados.

d) Respuestas a las consultas de carácter bibliográfico dirigidas al Director del Boletín.

Editorial Ibérica.—Alburquerque, 12.